

Las cifras negras del Cae

## 3.491 magallánicos adeudan el Crédito con Aval del Estado

“Lo pago por miedo”, afirma Constanza Calisto, profesora de Artes que enfrenta una millonaria deuda por estudiar con el Crédito con Aval del Estado (Cae). Un compromiso que adquirió a los 17 años cuando comenzó a estudiar pedagogía en la Región Metropolitana.

“Pedí el Cae cuando tenía 17 años, venía saliendo del colegio. Para mí era la única opción que tenía para estudiar. Entonces fui a firmarlo y me metí en la universidad. La verdad es que, si tuviera que volver a decidir, no lo pediría de nuevo, porque llevo cerca de ocho años pagándolo, y la cuota va subiendo porque está en UF (Unidades de Fomento), empecé pagando 40 mil y tanto y ahora ya estoy sobre los 100 mensuales”, admite la educadora, quien da cuenta que aún le quedan años por pagar.

“La deuda total nunca baja”, explica la profesional. De hecho, sostiene, ha subido. “Yo pedí 12 millones de pesos y mi deuda ya va como por los 13 millones. Entonces todavía me faltan alrededor de 12 años de pago. Ha sido una experiencia horrible”, al iniciar que “nunca le informaron sobre el costo del crédito, sino que fueron otros estudiantes que le advirtieron que su deuda se arrastraría por largos años.

“No he quedado con deuda porque le tengo miedo a todo lo que hay detrás. Y, es que cuando saqué el crédito lo hice con la dirección de mis papás, que es donde ellos todavía viven, yo ya me cambié, pero siempre he estado con el miedo de que vayan a embargar sus cosas a mis papás, por ejemplo”, apunta.

» Del total de deudores en la región, 2.400 son egresados y 1.091 desertores del sistema universitario

### Las cifras negras del Cae

El Crédito con Aval del Estado prometía cumplir el deseo de miles de familias de abandonar el círculo de la pobreza, en cambio hoy se ha convertido en un calvario, una mochila que trae consigo a más de 840 mil chilenos endeudados. Según la edición 2024 del estudio “Endeudar para gobernar y mercantilizar: el caso del Cae”, que realiza la Fundación Sol, de las 845.698 personas que debían pagar en Chile (a diciembre de 2023), 539.613 se encuentran morosas.

Entre 2016 y 2023, la política del Cae generó más de 425 mil nuevas personas morosas por estudiar. En diciembre de 2023 se llegó a la cifra histórica de 539.613 personas endeudadas en situación de mora en el pago del Crédito con Aval del Estado, lo que implica el pago de mayores tasas de interés y la reducción del consumo presente para poder pagar por el acceso al “bien de consumo” de la educación superior, incluso estudiando en planteles del Estado.

En el caso de Magallanes, son 3.491 estudiantes, de los cuales hay 2.400 egresados y 1.091 desertores del sistema universitario, con lo que la morosidad total es de 66,5% (a diciembre de 2023).



Foto: Archival/LPA

En el caso de Magallanes la morosidad llega al 66,5% (a diciembre de 2023).

De acuerdo al Informe de la Fundación Sol, la política del Cae produce personas endeudadas y morosas a tal escala, que incluso entre quienes han egresado (es decir, que han completado exitosamente su carrera) un 56,9% se encuentra en situación de mora. Este aspecto da cuenta del carácter estructural de la morosidad en una política como la del Cae. Más allá de los casos específicos, es indicativo que más de la mitad de las personas egre-

sadas no pueda mantener el pago de cuotas al día (habida cuenta del perjuicio económico que esto genera).

Al revisar la situación por casas de estudios, la Universidad de Magallanes recibió más de 17.600 millones de pesos (en 2023). Entre 2006 y 2023, hubo 6.899 beneficiarios (créditos nuevos y renovados).

### El invitado de piedra

A nivel nacional, se informó que la promesa inicial de

condonar universalmente las deudas por estudiar se va a reemplazar por una “reorganización de la deuda educativa” y una “solución” al problema del Crédito con Aval del Estado, independiente de la aprobación del pacto fiscal. Del proyecto que se presentará -antes de septiembre- se desconocen aún aspectos sustantivos -políticos y/o técnicos y financieros-, más allá de algunas condiciones muy generales. **LPA**